
Приложение 

 

Отчет губернатора Ненецкого автономного округа 

о результатах деятельности Администрации Ненецкого автономного округа 

 

Добрый день, уважаемые коллеги! В соответствии с уставом Ненецкого 

автономного округа представляю вам ежегодный отчет о положении дел в нашем 

регионе. Проинформирую вас об итогах работы в 2022 году. Выбрал формат,  

в котором расскажу и покажу, как меняется наш регион. Отчет структурирован  

по основным направлениям и представлен на слайдах. Отдельно остановлюсь  

на вопросах, поставленных окружным собранием депутатов. Также в приложении  

к докладу представлена информация о результатах независимой оценки качества 

условий оказания услуг организациями в сфере культуры, охраны здоровья, 

образования, социального обслуживания.  

Коллеги, нам с вами довелось жить в сложное, рубежное, как сказал наш 

Президент, время. Время глобальных перемен. Время важнейших исторических 

событий. Время, определяющее будущее нашей страны, будущее нашего 

многонационального народа! Сегодня наша экономика достойно держится  

под сильнейшим гнетом стран запада. Наши «друзья» пытаются, подчеркну, 

пытаются задавить нас санкциями.  

Конечно, эти санкции сказываются на нас. Мы нефтедобывающий регион.  

Те компании, которые работают в округе и формируют налоговую базу, тоже живут 

в условиях санкций. Да, им сегодня сложнее продавать свою продукцию. Однако, 

стоит отметить: при том беспрецедентном санкционном давлении и ценах на нефть 

нам удалось сохранить положительную динамику промышленного производства. 

При этом арктическая промышленность демонстрировала рост на протяжении всего 

2022 года, а Ненецкий автономный округ в общей картине выделился самыми 

высокими показателями, оставаясь на лидирующих позициях за счет экспорта сырья 

в страны Азии через Варандейский терминал. В целом по Ненецкому округу  

за 2022 год было отгружено более 13 млн тонн нефти. Рост по отношению к 2021 году 

составил 115,1 %. Это благоприятно отразилось на наполнении регионального 

бюджета. Динамика роста отражена на слайде.  

Больше всего от санкций «пострадала» строительная сфера. Приведу в пример 

водозабор «Захребетная курья». Проектирование было выполнено с учетом 

импортного оборудования. Поэтому мы были вынуждены делать перепроектировку 

на оборудование отечественного производства. Но, безусловно, в этом есть и плюсы: 

мы наконец-то вернулись к тому, что будем использовать все отечественное. Считаю, 

что мы с вами довольно оперативно перестроили всю экономику на рельсы 

импортозамещения. Простой пример – авиаперевозки внутри нашего региона. Летаем 

мы на отечественных воздушных судах – вертолетах Ми-8 и самолетах Ан-2. 

Конечно, были некоторые сложности со вспомогательными силовыми установками, 

однако нам удается сложности эти оперативно устранить. Что касается 

продовольственной безопасности, здесь мы остались даже в выигрыше. У нас есть 

оленина, свои овощи, свой сыр, коткинский. И отличная молочная продукция! Чуть 

позже более подробно расскажу о пакете мер поддержки для сельхозпроизводителей.  
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Резюмирую: так называемый «поворот на Восток» дал мощный толчок  

к развитию нашего округа. 

Об этом говорит и рост объема инвестиций. К нам заходят «крупные игроки»: 

Руститан, Газпром, Россети, Русхим, Лаявожнефтегаз. На слайде представлена 

информация по объему инвестиций в основной капитал по полному кругу 

организаций за прошлые годы. Если в январе – сентябре 2021 года он чуть превышал 

56 миллиардов рублей, в январе – сентябре 2022 года эта цифра выросла  

до 57 миллиардов рублей. А в 2023 году за счет регулярной работы с инвесторами 

прогнозируемый объем инвестиций составит уже 74 миллиарда рублей! 

Считаю, что нашей команде при поддержке федерального центра удалось 

создать благоприятные условия для развития промышленности. Буквально на днях 

мы провели успешные переговоры с инвесторами из Китайской Народной 

Республики. Ранее начали системную работу по вхождению в единую энергосистему 

России при поддержке ПАО «РОССЕТИ».  

Это позволит улучшить инвестиционный климат для реализации новых 

инфраструктурных проектов в регионе. А также повысить надежность действующих 

систем электроснабжения. 

Сквозь тернии мы идем заданным ранее курсом. Наши четыре приоритета – 

медицина, образование, продовольственная безопасность и переселение из ветхого и 

аварийного жилья – остаются неизменными! 

Одна из главных задач, которую ставил и ставлю перед своей командой – 

развитие в нашем округе сферы здравоохранения. Позволю себе небольшое 

отступление: понятие здравоохранение подразумевает под собой сохранение 

здоровья. То есть задача – не только лечить болезни, но и предупреждать их 

возникновение. Понятно, что по щелчку пальцами нам все не поменять. Однако 

сегодня мы уверенно двигаемся именно в этом направлении. 

Расходы на здравоохранение за 2022 финансовый год составили более  

4,5 миллиарда рублей! Сегодня мы завершаем масштабное обновление городской 

взрослой поликлиники, провели капитальный ремонт амбулатории в Харуте, 

обновили автопарк в отделении скорой медицинской помощи. Построили здание  

под МРТ, закупили МРТ и уже в мае текущего года планируем начать проведение 

обследований на базе Ненецкой окружной больницы.  

В 2022 году мы продолжили реализацию программы модернизации первичного 

звена здравоохранения, которую запустили в 2021 году, чтобы максимально 

приблизить оказание медицинской помощи. Когда выезжаю в села, деревни нашего 

округа, регулярно встречаюсь с жителями. Северяне часто обращаются с просьбой 

сделать доступной первичную медико-санитарную помощь внутри региона, чтобы  

не ездить в другие города для прохождения каких-либо исследований. Поэтому  

в 2022 году мы закупили 31 единицу медицинского оборудования на сумму более  

80 миллионов рублей.  

Отдельного внимания заслуживает создание на базе Ненецкой окружной 

больницы офтальмологической службы. Решение было принято по просьбе наших 

жителей, которые ранее были вынуждены выезжать за пределы округа для того, 

чтобы сделать высокотехнологичные операции на глаза. Ставил перед профильным 

департаментом задачу наладить работу офтальмологической службы в регионе так, 
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чтобы специалист на регулярной основе приезжал в округ и на месте производил 

осмотр пациентов. Первым делом мы приобрели диагностическое и операционное 

офтальмологическое оборудование. На эти цели было направлено почти 25 млн 

рублей из окружного бюджета. Закупленное оборудование позволяет поставить 

точный диагноз, тем самым ускоряя процесс обследования и повышая эффективность 

работы окружной больницы.  

Техника техникой, но нужны и специалисты. Мы начали сотрудничать  

с доктором медицинских наук, профессором Сергеем Владимировичем Антонюком. 

19 декабря 2022 года он провел четыре плановые операции для людей высокого 

возраста. Сегодня приезды Сергея Владимировича носят системный характер. Так,  

в начале следующей недели будут прооперированы еще 40 жителей округа. Важно, 

что в Ненецкой окружной больнице появился молодой врач-офтальмолог, который 

сейчас перенимает опыт у С.В. Антонюка, и в последующем мы сможем делать такие 

операции регулярно.  

Продолжая тему оказания медпомощи старшему поколению, стоит отметить  

и о приобретении артроскопического оборудования. Уже в апреле текущего года 

операции по замене тазобедренных и коленных суставов мы также сможем проводить 

на базе Ненецкой окружной больницы.  

Может показаться, что в сфере здравоохранения у нас все идеально. Но это  

не так. Большой проблемой остается кадровый дефицит в медицинской отрасли.  

В 2022 году в наш округ переехали 10 врачей и 3 фельдшера, 29 студентов-целевиков 

и 8 ординаторов заключили с профильным департаментом договоры на получение 

специальностей высшего медицинского образования. Но этого недостаточно! Мы 

продолжим системную работу по привлечению в наш регион врачей и фельдшеров.  

В части оказания медицинской помощи на селе считаю необходимым отметить 

работу передвижной медицинской бригады и флюороотряда, которые на протяжении 

всего года выезжают в населенные пункты и проводят полное обследование жителей. 

Так, за 2022 год в ходе выездов было осмотрено 5 607 жителей села.  

Отдельного внимания заслуживает работа отделения санитарной авиации 

окружной больницы. За 2022 год «летающая неотложка» совершила 273 вылета  

в труднодоступные населенные пункты округа и оленеводческие стойбища. 

Эвакуировано 382 человека. Пользуясь случаем, благодарю за работу весь 

медицинский персонал Ненецкой окружной больницы и Центральной районной 

поликлиники! 

Возвращаясь к разговору о необходимости сохранения здоровья наших 

жителей, мы продолжили проведение профилактических мероприятий. Так,  

в 2022 году мы провели акцию «Рак боится смелых». Наших жителей обследовали 

врачи Национального медицинского исследовательского центра онкологии имени 

Блохина. Кроме того, представителями Северного государственного медицинского 

университета и медиками 1-ой городской клинической больницы Архангельска 

осмотрено более 500 детей и 600 взрослых.  

Переходим к социальному блоку. Одним из главных достижений 2022 года 

считаю тот факт, что, несмотря на сложную экономическую ситуацию, нам удалось 

сохранить все меры социальной поддержки северян. Кроме того, с 1 января 2022 года 

часть из них были проиндексированы. На сегодняшний день в регионе 
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предоставляется 150 видов социальных выплат и льгот, в 2022 году на эти цели  

из окружного бюджета было выделено почти 3,2 млрд рублей. Что касается занятости 

населения, уровень зарегистрированной безработицы в нашем округе сократился! 

Одним из главных приоритетов в нашей работе остается полноценное  

и качественное развитие нашего будущего поколения. Следующий блок в своем 

отчете посвящу теме образования, как основного, так и дополнительного. В 2022 году 

в рамках подготовки учреждений образования к новому учебному году проведены 

ремонтные работы на общую сумму 311 миллионов рублей. Мы провели хороший 

ремонт одноэтажного здания школы п. Искателей. Для чего мы это сделали? Пока мы 

будем строить новое здание Искательской школы, дети должны учиться в нормальных 

условиях. К слову сказать, точно такое здание школы мы обновили в поселке Харута. 

В 2023 году дети пошли в обновленное здание. Мы вместе с вами были на открытии 

этой школы. Впечатления самые положительные: светлое, просторное, теплое здание. 

А главный критерий оценки – это улыбки детей.  

В 2022 году мы продолжили масштабное строительство школы в поселке 

Нельмин-Нос. И это несмотря на тот факт, что проектирование и начало возведение 

объекта совпало с резким ростом цен на строительные ресурсы. Мы изыскали 

дополнительные средства, чтобы подрядчик смог достроить этот объект  

и 215 маленьких жителей Нельмина-Носа пошли в новый сад и школу.  

Нам, наконец, удалось возобновить работы по возведению яслей-сада в 

«Кармановке». Напомню, что этот объект построен на 54 % и по причине банкротства 

подрядчика он так и остался недостроенным. По результатам судебных 

разбирательств в 2022 году нам удалось забрать этот объект в собственность округа. 

К концу текущего года мы планируем завершить все работы.  

В рамках реализации национального проекта «Образование» в четвертой 

городской школе, а также школах Усть-Кары и Неси открыты «Точки роста». На базе 

третьей городской школы открыт настоящий мини университет с лабораториями – 

Центр одаренных детей «Маяк».  

В 2022 году в рамках национального проекта «Культура» капитально 

отремонтированы два учреждения культуры в поселке Хонгурей и селе Коткино. 

Проведен частичный капитальный ремонт домов культуры в Каратайке, Каменке  

и Тошвиске. 

Коллеги, особое внимание в своем докладе уделю вопросам поддержки наших 

героев, наших защитников, которые защищают национальные интересы Родины. Уже 

неоднократно говорил, и подчеркну еще раз, мы будем оказывать максимальную 

заботу и поддержку всем без исключения участников специальной военной операции, 

а также их семьям. Это – наш священный долг! 

В сентябре 2022 года закуплено снаряжение для 61-ой отдельной 

мотострелковой бригады (ненецкой роты). Провожал ребят в Мурманской области. 

Передали им бронежилеты, каски и другое необходимое обмундирование. 

Для всех военнослужащих на стадии отправки из региона мы приобретаем 

рюкзаки, спальники, обувь, зимний и летний комплект одежды, тактические аптечки, 

продукты питания и другие необходимые вещи.  

В феврале 2023 года приобрели и отправили на передовую 3 автомобиля  

УАЗ «Патриот», миноискатели, радиостанции, продовольствие. 
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Штабом #МыВместе, в состав которого, входят и депутаты окружного 

собрания, оперативно отрабатываются все заявки военнослужащих. Налажена 

логистика по доставке всего необходимого. 

К сбору средств и гуманитарной помощи привлечены жители округа, 

предпринимательское сообщество, предприятия и организации округа.  

В этой работе МЫ ВМЕСТЕ! 

Перехожу к подведению итогов в сфере дорожного строительства. В 2022 году 

произошло буквально историческое событие. Фактически мы завершили 

строительство автомобильной дороги Нарьян-Мар – Усинск. И в декабре вместе  

с Министром по развитию Дальнего Востока и Арктики открыли рабочее движение 

по автомобильной дороге в Республику Коми. Для наших жителей – хороший подарок 

к Новому году. До конца марта текущего года мы планируем ввести дорогу  

в эксплуатацию. На 7 месяцев раньше установленного срока! Все необходимые 

средства и мощности имеются. 

Учитывая, что движение транспортных средств по автомобильной дороге 

Нарьян-Мар – Усинск открыто, в 2023 году мы заложили в бюджет более  

150 миллионов рублей на перекладку плит и укрепление обочин участка дороги  

в районе п. Харьягинский.  

В тесном сотрудничестве с главой Республики Коми удалось договориться  

о финансировании проекта строительства моста через Печору. Это позволит ускорить 

сроки возведения федеральной трассы Нарьян-Мар – Усинск – Печора –Ухта – 

Сыктывкар. 

В рамках реализации национального проекта «Безопасные качественные 

дороги» начаты работы по реконструкции автомобильных дорог по переулку 

Озерному и улице Заводской, отремонтированы автомобильные дороги  

Нарьян-Мара на улицах Первомайской и Рыбников.  

В 2023 году планируем продолжать начатые работы по реконструкции, 

ремонтировать дороги, в том числе транспортную артерию, соединяющую  

Нарьян-Мар и поселок Искателей, а также подъездную автомобильную дорогу  

от столицы округа к аэропорту.  

В текущем году заключены государственные контракты на завершение 

капитальных ремонтов 3 мостов, которые по вине недобросовестного подрядчика  

не отремонтированы в срок, установленный государственными контрактами. 

Работы на мосту через ручей Безымянный планируем завершить в этом году,  

на мосту через р. Колва – в 2024 году, на мосту через Лесозаводскую курью –  

в 2025 году. 

В 2022 году ко мне неоднократно обращались жители, депутатский корпус  

с просьбой сделать более доступными билеты на региональных и межмуниципальных 

маршрутах. 

Наша команда проделала колоссальную работу в этом направлении. Что нам 

удалось?  

Мы добились в Росавиации увеличения квоты субсидированных мест  

по маршруту Нарьян-Мар – Архангельск, а также расширили список категорий 

граждан, которые могут приобретать такие билеты.  
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С 1 января 2023 года установили для жителей нашего округа специальные 

тарифы на межрегиональных маршрутах из сел и деревень округа в аэропорт 

Васьково, города Мезень, Усинск, Инта и Воркута. Теперь молодежь и пенсионеры 

могут летать по этим направлениям за полцены от стоимости билета. 

Совместно с Росавиацией провели огромную работу по расширению 

маршрутной сети из Нарьян-Мара. По сравнению с 2021 годом количество 

маршрутов, софинансируемых за счет средств федерального бюджета увеличилось  

с трех до шести. Перевозки пассажиров по специальным тарифам выполняются  

в Архангельск, Казань, Киров, Санкт-Петербург, Сыктывкар и Уфу. 

В 2023 году в дополнение к шести маршрутам добавлены еще два:  

в Екатеринбург и Жуковский.  

В 2022 году мы начали масштабную работу по обновлению коммунальной 

инфраструктуры округа.  

Совместно с администрацией г. Нарьян-Мара силами МУП «ПОК и ТС» 

впервые произвели комплексную чистку резервуаров питьевой воды на водозаборе. 

Провели технологический аудит водозабора «Озёрный», разработали проектную 

документацию на строительство в 2023-2024 годах станции обезжелезивания. Ее 

запуск позволит привести водоснабжение города в нормативное состояние. 

В рамках программы модернизации ЖКХ мы провели реконструкцию двух 

участков магистрального водовода г. Нарьян-Мара, начали работы по реконструкции 

водозабора «Захребетная Курья в п. Искателей». 

Одно из главных достижений нашей команды в сфере ЖКХ в 2022 году – 

получение поддержки из федерального бюджета на модернизацию систем 

коммунальной инфраструктуры в размере 500 миллионов рублей. На эти средства 

удастся отремонтировать коммунальные сети в Нарьян-Маре, поселках Искателей, 

Амдерма, Хорей-Вер и Харута.  

Одной из главных задач для нас остается строительство нового жилья.  

В прошлом году мы перевыполнили план и ввели более 35 тысяч квадратных метров 

вместо запланированных 20 тысяч.  

Ввели в эксплуатацию многоквартирные дома на улицах Полярной, Рыбников, 

Сущинского, Россихина, Поморской, а также ряд домов в сельских населенных 

пунктах. В общей сложности жилищные условия улучшили сотни северян. 

Но, пока в нашем округе остаются те, кто проживает в ветхом и аварийном 

жилье, мы продолжим строить новые дома.  

Подчеркну, для расселения аварийного жилья мы также даем альтернативную 

меру поддержки – предоставляем компенсационные выплаты. В 2022 году благодаря 

этому механизму 48 собственников аварийного жилья получили возможность, не 

дожидаясь очереди на переселение, купить свое жилье в любом регионе Российской 

Федерации. 

В конце 2022 года мы дополнительно выделили на эти цели 270 миллионов 

рублей. А общая сумма поддержки составила 320 миллионов.  

В целях развития жилищного строительства на территориях г. Нарьян-Мара  

и п. Искателей проработали вопрос вовлечения в оборот 14 земельных участков, 

перспективный ввод жилья на которых составит более 60 тысяч. кв. метров, это  

1 208 квартир. 
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Теперь что касается благоустройства общественных территорий. В 2022 году  

на мероприятия программы «Формирование современной городской среды» мы 

направили более 74 миллионов рублей. 5 общественных территорий появились  

в Нарьян-Маре, поселках Искателей и Красное, селе Несь.  

В 2023 году, благодаря тесной работе с Министром строительства и жилищно-

коммунального хозяйства Российской Федерации Иреком Энваровичем 

Файзуллиным, на финансирование программы «Формирование комфортной 

городской среды» привлечено из федерального бюджета 100 миллионов рублей. Это 

в 10 раз больше, чем в прошлые периоды. 

Общий объем финансирования программы в 2023 году составляет более 

170 миллионов рублей, что позволит благоустроить еще 6 общественных территорий: 

3 в городе и 3 в п. Искателей. 

Отдельно остановлюсь на вопросах развития связи. Недавняя ситуация  

с очередным обрывом кабеля в Республике Коми показала, насколько нам необходим 

свой канал связи. К слову, год назад мы начали его строить. В марте 2022 года мы 

выполнили тестовую прокладку оптического кабеля. А уже в декабре 2022 года 

специалисты Ненецкой компании электросвязи приступили к основным работам 

по прокладке трассы в рамках строящейся ВОЛС. 

Сегодня уложено 125 километров кабеля. И уже сейчас удалось увеличить 

пропускную способность канала связи «Нарьян-Мар – Южно-Шапкинское 

месторождение – Харьяга» до 350 Мегабит (было 150). А это значит, что в скором 

будущем мы обеспечим информационную безопасность региона. На рынке услуг 

связи появится конкуренция.  

В конце 2021 года мы провели большое совещание по развитию оленеводства, 

на котором был принят пакет мер поддержки хозяйств. В 2022 году мы продолжили 

предоставлять субсидии для производителей оленины по ставке 150 рублей за 1 кг. 

Основному переработчику было поручено увеличить закупочную цену мяса. Таким 

образом мы поддержали сельхозпроизводителей, снизили цену мяса для населения  

и поспособствовали увеличению заработной платы оленеводов.  

Кроме того, мы решили проблемы с холодильными емкостями для стабильной 

покупки мяса у оленеводов: летом 2022 ввели в эксплуатацию новый холодильник на 

200 тонн и попутно модернизировали половину производства: от водоводов  

до перехода с аммиака на фреон. 

На средства, выделенные Министерством по развитию Арктики и Дальнего 

Востока Российской Федерации в 2022 года в СПК «Восход», общину «Канин»  

на западе региона и семейно-родовую общину «Ямб то» (в районе озера Ватьярты) 

поставлены производственные базы на пути кочевий. Это настоящие мобильные 

убойные пункты с отечественным оборудованием.  

Еще в одно хозяйство в п. Нельмин-Нос (крестьянско-фермерское хозяйство 

Михаила Палладьевича Семяшкина) в рамках федеральной поддержки закуплена 

мастерская по производству шкур.  

СПК «Рассвет Севера» оказана помощь в приобретении убойного пункта. 

Мы заморозили цены на продукты, пользующиеся наибольшим спросом  

у населения.  
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В целом, мы добились того, что все хозяйства закончили год с прибылью  

и показывают хорошие темпы роста. 

Подчеркну, эта сфера сельского хозяйства для нас – главная. Поэтому, когда 

началась специальная военная операция, принял решение забронировать всех 

тружеников тундры. 

Еще одним достижением нашей команды считаю строительство в д. Лабожское 

новой молочной фермы на 50 голов. В этом году начнем строить фермы в Оме и 

Нижней Пеше. В селе Несь запущен в эксплуатацию цех переработки молочной 

продукции. 

С июня 2022 года ставка субсидии на производимое молоко увеличена  

до 75 рублей за 1 кг. Аграрии смогли вовремя провести сенокосную кампанию, 

закупить корма на зиму, провести ремонты помещений и техники, купить новое 

оборудование и сохранить цены на продукцию. Практически все фермы вышли  

из планово убыточного состояния и могут стабильно работать.  

Кроме того, за счет средств субсидии в два раза улучшили урожайность  

в окружных теплицах. 

Мы, наконец, добились внесения изменений в Правила рыболовства: теперь 

жители Усть-Кары могут на законных основаниях заниматься любительским  

и традиционным рыболовством, а юридические лица и индивидуальные 

предприниматели – промышленным рыболовством. Также жители, 

зарегистрированные в сельских населенных пунктах, расположенных на реке Печоре, 

имеют право ловить рыбу без привязки к населенному пункту (получается, в любом 

месте на данной реке). Оленеводам для личных нужд теперь разрешается вылов  

в водных объектах, расположенных на маршрутах кочевий, временных стоянках  

и промежуточных базах в местах традиционного проживания, включая особо 

охраняемые территории. Создан участок для любительского лова семги и горбуши  

в районе д. Лабожское. Готовы продолжать эту практику. 

Для развития спортивного и любительского рыболовства создано 4 участка  

на малых реках – таким образом помогаем предпринимателям развивать туризм  

в округе. Работаем над проектами в области рыборазведения.  

Решили бюрократические проблемы общины «Яхако», которая хотела 

осуществлять прибрежный морской лов в районе Старого Варандея. 

В рамках национального проекта «Экология» очищено более 96,4 км 

прибрежной полосы водных объектов. По рейтингу экологической акции «Вода 

России» НАО занял 16 место из 85 субъектов федерации. 

В 2022 году в Ненецком автономном округе проведены различные 

экологические акции.  

Коллеги, 19 октября 2022 года Президент Владимир Владимирович Путин 

подписал указ о мерах для повышения эффективности власти. А по сути наделил 

дополнительными полномочиями руководителей всех российских регионов. 

Благодарю депутатов, глав поселений, представителей федеральных структур за то, 

что каждый из вас показывает себя, как настоящий патриот России! 2022 год прошел 

для нас под девизом «Мы вместе». И показал одну простую истину: пока мы едины – 

мы непобедимы! Уверен, так будет и дальше!  


